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周兆成是法律科班出身，大学主
修的是国际法。2009年，周兆成开始
了他的律师生涯，不过他没有主攻自
己的专业，而是走上了与刑法打交道
的道路。这样的“变道”对于一个初
出茅庐的法学生来说并不容易。周兆
成告诉现代快报记者，适应新的专业
领域，确实需要一定的时间和努力。
但他凭借对法律的热爱和专业素养，
在短时间内完成了“转身”。

罗马不是一天建成的。律师的
案源积累，需要经历一段漫长的时
间，这是每一个新手律师的必修课，
周兆成也不例外。“就我个人而言，刚
入行时，我要求自己一定要办好每个
案件，一个个案件的积累才可以建立
起良好的口碑。”除了要求自己在案
件上下功夫以外，周兆成还毛遂自
荐，希望跟着行业大拿学习。“那个时
候，我主动联系了国内很多知名律

师，向他们学习，不断积累、沉淀自
己。”

回顾自己的职业生涯，周兆成认
为，坚持和努力让他度过了刚入行时
那段艰难的岁月。在采访过程中，周
兆成也分享了自己的心得，“每个人
的情况都不同，积累案源的时间长短
也会因人而异。但只要我们保持热情
和努力，不断提升自己，就一定能够
在律师行业中脱颖而出。”

扫码看视频

律师被称作维护法律公平的“砝码”，在律师界有不少人颇具传奇经历，周兆
成就是其中之一。说到周兆成这个名字，可能很多人还不熟悉。但说到湖南操
场埋尸案、错换人生28年案、刘学州案……你可能就不会觉得陌生了，周兆成是
这些热点案件的代理律师。他为正义呐喊，也为“恶魔”辩护，经常被推上舆论的
风口浪尖。在4月22日世界法律日来临之际，现代快报记者专访周兆成，听他讲
述案件内外的故事。
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有人说，周兆成就是冲着流量去
的，不管案子是否胜诉，只要赚到关
注度就行；也有人说，他坚持法律的
程序正义，是一个迎难而上的好律
师……面对质疑，周兆成似乎早已
习以为常，始终保持平和的心态。

1996年，劳荣枝与其男友法子英
在南昌、合肥、温州等多地相继杀害7
人。2019年12月，劳荣枝刚落网，周
兆成便接到了劳荣枝二哥的辩护委
托。近一年后，劳荣枝案于2020年9
月提起公诉，这起案件很快吸引了社
会广泛关注。

律师为什么要为坏人辩护？在大
众视角中，为坏人辩护，周兆成似乎
是在助纣为虐。

其实，几乎所有的法学生，都知道
这道题的答案。在法庭审理中，既有

原告又有被告，为了维护双方的合法
权益，原告和被告都可以委托律师进
行辩护，这就是“程序正义”。因此，
不能因为律师为好人辩护，就认为他
们是正义的化身。同理，为被告辩护
的律师，也不应受到网暴和偏见。

刑事律师，是一个神圣的职业，委
托人托付给刑事律师的往往是他们
的自由，甚至生命。

面对网友的“声讨”，周兆成并没
有为自己辩解。“有人说我‘太高调
了’，或者质疑我‘为有罪之人做代理
律师’，我认为这可能是网友误解。
无论如何，我都会坚持自己的职业原
则和道德标准，不受外界干扰地为客
户提供最好的法律服务。”在周兆成
看来，“法律说复杂很复杂，说简单也
很简单，无非四个大字——公平正

义。我知道自己的价值和意义在于
为当事人争取正义，而不是迎合所有
人的期望和评价。”他身体力行坚持
的就是，让该坐牢的人坐得明明白
白，让不该坐牢的人得到公正。就像
电影《第二十条》中那句经典的台词
一样：我们办的不是案子，而是别人
的人生。

如今的周兆成，除了在法庭上为
当事人争取权益外，还喜欢在网络上
普法。“我担任很多媒体的特约评论
员，平时一直参与到普法宣传中去。
作为律师，我们不仅要在专业领域有
所建树，更应该承担起普及法律知识
的责任，让更多的人了解法律、遵守
法律、信仰法律。”半生信仰寄托在卷
宗，数载拼搏践天下为公。这也许就
是对律师最好的诠释。

受访者供图

弯道超车，从国际法转战刑法

湖南操场埋尸案让他“一战成名”

为劳荣枝辩护后遭到网暴

行走江湖，法律是他的底气，坚持
是他的利器。执业近16年，周兆成代
理了湖南操场埋尸案、错换人生28年
案、刘学州案、劳荣枝案等。其中令
他印象最深刻的案件，周兆成说无疑
是湖南操场埋尸案，这个案子让他

“一战成名”。
“这个案件之所以很难，
不仅是年代久远，涉案人员
众多，案情也非常复杂。”
在代理此案的过程中，周
兆成深感责任重大，遇
到了职业生涯中前所未
有的挑战。庆幸的是，
最后周兆成通过与司法
机关深入配合，揭开了
尘封多年的案件真相，为
受害者讨回了公道。“这个

案件的成功办理，不仅让我深刻体会
到了律师职业的神圣和使命，也让我
更加坚定了为公平正义而战的决
心。”

至于执业以来难度最大的案件，
周兆成认为是刘学州被网暴致死案。

“这个案件涉及网络暴力这一新兴社
会问题，调查取证难度大，法律适用
也存在诸多争议。”周兆成称，“在代
理此案的过程中，我们不仅要面对复
杂的法律问题，还要应对来自网络的
各种声音和压力。但是，我深知这个
案件的重要性，它不仅关系到刘学州
及其亲属的合法权益，也关系到整个
社会对网络暴力问题的态度和认
识。”

这两个案子的成功代理，让周兆
成在业界和社会大众中人气大增，可

这时的周兆成，感受到的是扑面而来
的挑战和使命。他始终觉得，不应该
用难易来衡量一个案件。“每个案件
都有其独特性，因此每个案件都有一
定的挑战。但正是这些挑战，可以让
我更加深入地理解和掌握法律知识，
也让我更加坚定了为公平正义而努力
的信念。”

“近年来，由于我代理了一些社会
热点案件，看到我敢于为困难群体发
声，大家都亲切地称我为‘国民律师’。
但是我觉得这个称呼让我诚惶诚恐，受
之有愧。”周兆成说，他只是一名普通的
律师，之所以接了很多热点案件，主要
是因为他觉得如果能够代理好这些受
公众关注的案件，不仅能够维护好当
事人的合法权益，而且还能够更好地
推动法律的完善和进步。

周兆成代理案子 周兆成接受采访


